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应对公共突发事件要公开透明
李长春：有点不好的地方就想捂住，反倒会越描越黑

本报讯 据《海南日报》报
道，9日上午，中共中央政治局常
委李长春来到海南代表团，与大
家共商文化建设发展大计。

今年春节期间，网络上对三
亚旅游的一些批评声音，引起了
李长春的关注，他曾专门批转有
关信息给海南省领导。

代表发言时，人大代表、三亚
市委书记姜斯宪提出，网络时代
大家都有评论社会现象的自由。
如何加强必要的引导和管理，使
网上言论保持理性和客观，是个
新的课题。

李长春对此深有同感。他说，
随着网络微博等的迅速发展，每一
个人都成为一个“通讯社”，这对宣
传思想部门是新的挑战。

“有点不好的地方就想捂住，

反倒会越描越黑。”李长春指出，从
大量的实践看，应对公共突发事件
的最好办法还是公开透明，在第一
时间发出权威准确信息，最大限度
地压缩谣言传播的空间。李长春
说，现在发生问题的，大量还是第
一时间没有权威声音，或者第一时
间不准确，然后第二次第三次修
补，造成一次次的冲击波，越弄越
被动。李长春希望大家转变思想观
念，公开透明地应对，“这也是社会
进步的一个重要标志。”

李长春提出，社会关注度高
的城市和与国计民生关系密切
的部门，要建立完善信息机构，
随时了解网络动态，及时发布信
息引导舆论。“也请你们研究，给
我出出招。你们越来越国际化，接
触这类问题必然越来越多。”

香港代表团的人大代
表们怎样参政议政，他们在
小组讨论时风格又与内地
代表团有何不同？

“其实我们的讨论一点
都不神秘，我们很愿意同媒
体讲。”全国人大代表、香港
科技大学副校长黄玉山对
记者说：“我们很希望能与
内地的代表团一起开会，大
家交流更好。”

相对比较“热门”的内地
代表团，香港代表团所在的
北京饭店显得有些“冷清”。

这里进出并不需要出示两会
记者证，虽然增加了安检，但
除了香港、澳门代表团代表
们所住的楼层，其他楼层都
正常营业，可随便出入。

内地记者很少来这里。

连服务员都不太清楚他们在
哪个会议室开会讨论。代表
们的发言都简洁明了，直奔
主题：“请翻到政府工作报告
第11页，我认为有一句话不
太恰当……再请翻到第21
页……”于是下边响起一片
哗哗的翻页声。

“我们很关心政府工作
报告、财政预算，还有人大
常委会工作报告。”黄玉山
说，“其实香港代表讨论的
内容很广泛，涉及教育、医
疗改革、环境保护等很多方
面，包括香港政府和中央的
关系等等，我们都会谈到，
也有很多批评。”

黄玉山很关注南方科
技大学，也知道朱清时。“中
国能有机会在深圳搞南方
科技大，是个很了不起的事
情，希望南方科技大能摸索
出一条更好的道路。”

除了按照会议议程来
审议讨论，私下聊天时，香
港代表们会聊起比较感兴
趣的乌坎村、校车事故，前
几天还聊到了雷锋。香港团
的代表也很好奇内地团是
怎么讨论的。“听说内地很
多代表提批评意见比我们
都要尖锐，是不是？”黄玉山
问记者。

本报特派记者 张洪波
郭静

广东团开放日上，当凤凰卫视记者第二
次抛出”乌坎事件“这个问题时，汪洋先是笑
着鼓励：“我们发言受法律保护，你发言也受
法律保护。”随后他又很严肃地回答：“乌坎
的民主选举是按照村民委员会的《组织法》
和《广东省村民委员会选举办法》进行的，没
有任何创新，只不过我们把选举法和组织法
的落实过程做扎实了。”

在新疆团开放日上，张春贤被媒体围堵
了十分钟，其间多次有保安要把张春贤“推”
出去，但张春贤不同意：“我站一下，站一下，
这没什么要紧的。”

而在3月7日下午山东团开放时，有个女
记者高喊：“省长，能给我一个提问机会吗？
照顾一下香港的媒体吧。”

听闻此言，山东省省长姜大明笑了，主
持人示意把话筒给该记者，场下也响起了一
片笑声。就在这种愉快的氛围中，姜大明认
真回答了她所提的热点问题。

据中新社北京3月11日电 全
国人大代表、工业和信息化部部长
苗圩11日表示，烟草是否涨价、烟
草税费是否上调目前都还在研究
之中。

2006年，中国加入世界卫生组
织 (WHO)的《烟草控制框架公
约》。次年，国务院成立了以工信部
为组长单位的“履约领导小组”。

苗圩指出，烟草价格和所含税

费本来就在较高水平，涨价能产生
怎样效果还得经过实践检验，希望
大家多提意见。

苗圩曾坦言“控烟”工作有
待加强。11日，他再度指出，已注
意到社会对于“控烟”的期盼。他
表示，中国有3 . 5亿烟民，如何减
少烟民数量以及他们的吸烟量
十分关键。

对于目前各方谈及较多的“涨

价控烟”，苗圩指出，烟草税中除了
流转税、所得税，还有消费税，是否
继续涨价、加税还有待研究。

对于“警示标识更加醒目”的
呼声，苗圩也作出回应。他表示，

“吸烟有害健康”的警示语已从香
烟包装侧面移到正面，这在WHO
中处于中等偏上水平。目前工信部
正在制定规划，明确规定香烟警示
标识。

香港代表最想

与内地团交流

烟草是否涨价加税还待研究
工信部部长苗圩：正制定规划明确香烟警示标识

记者抓住机会问不停，地方主官自信答

“热团”开放日，“攻防”皆精彩
本报特派记者 张洪波 郭静 3月10日发自北京

重庆、广东、浙江等团，都是记者们关
心的团，它们往往与最近的热点密切相关。

广东团开放日上，路透社记者最先获
得了提问权，他问了两个问题，一是“你认
为阻碍改革的利益集团有哪些”，二是汪洋
对于“乌坎事件”的评价。

改革和“乌坎”——— 这无疑是公众对于
处在改革前沿的广东最关心的两个问题。广
东和汪洋的态度，也成为媒体关注的焦点。

7日，只有21名人大代表的海南团开放
时，意外迎来了几十位记者。在联络员事先
统计的采访对象名单中，全国人大代表、三
亚市委书记姜斯宪“高居榜首”。于是开放日
采访演变成了“海南高层应对‘宰客门’事件
的集体回应”。

在浙江团开放日上，媒体追问“吴英案”
至今留下的疑问——— 民间融资的出路到底在
哪里？而在江苏团开放日，日媒比中国媒体还
热衷追问南京与名古屋何时能恢复交往……

代表团开放日的“第一把火”，是3月5日
下午广东团先“烧”起来的。当天下午，广东
团开放日提前一小时就迎来上百名中外记
者，在广东团驻地排起了数十米的长龙。

“每年都这样，很多人都是冲着汪洋来
的。”一位记者见怪不怪地说。

7日上午，新疆代表团开放，各路记者挤
了满满一屋子，当主持人宣布提问环节结
束，上百名记者一拥而上，将新疆自治区党
委书记张春贤团团围住。

浙江团、海南团等代表团开放时，也是人
满为患，地上、走廊上、厕所门口都有记者守
候。

9日是“最热”的重庆团开放日，众多记
者赶到人民大会堂门口排队等候。一位重庆
政协委员恰巧经过，结果被上百名记者从厕
所追到电梯，又追到楼梯，该委员左冲右突
脱不了身，只能大叫：“我是政协委员，不是
重庆团代表，不信你们看我的胸牌啊！“

人大会议上的“开放日”，是中外记
者与代表团一次最近距离、最直接的沟
通和交流，提问者可随便问，而回答者必
须公开答。

对媒体和公众来说，各代表团有冷
有热。那么那些“热团”为何受“追捧”？他
们在开放日中表现又如何？

近几年，水电价格“逢
听必涨”。有人认为这和水
电行业的垄断地位不无关
系。日前，多位全国政协委
员做客搜狐网，畅谈打破水
电行业垄断的问题。

全国政协委员，河南省
工商联副主席王超斌第五
次提交垄断行业改革方案。

王超斌说，电力行业虽
然没有打破垄断，但近些年
行业内部在推进改革，冰山
已经推动了一些，可在供水
行业，垄断情况很严重，“从
安装到供水设施，都是他们
独家说了算。设备的价格都
是他们单方面定价，没有投
标招标，没有竞争。”

全国政协委员，河南省
政协副主席张亚忠也认为，
对垄断行业，已经到了必须
要打破“独家”的关键时候。

打破垄断应该是放宽准入，
从市政领域，如供水、修路
等，先降低门槛，让民间资
本进来。

本报特派记者 王僖

委员建议

反垄断可先拿

水电行业开刀

张春贤遭百名记者围堵 热点事件让“冷”团大热 各团见招拆招回答精彩

9日，李长春与海南代表团代表握手。 《海南日报》供图

10日，云南代表团全体会议向媒体开放。
这是记者举手提问。 新华社发
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